

はままつ健康フォーラムは、多くの人が大きな関心を持っている「健康」「医療」について、専門的な知識と経験が豊富な講師が分かりやすく講演するものです。正確な情報を得て、生活の質の向上や病気の予防や予測へとつなげていきましょう。今回の講演は「大腸がん」と「分娩について最近の話題」について解説していただきました。なお、新型コロナウイルス感染症対策のため、2021年5月28日に講演の内容を収録しました。

講演1 大腸がん」と大腸ポリープ



聖隷三方原病院
消化器内科 部長

多々内 暁光 氏

大腸がんについて

口からはじまり、肛門までの食べ物の通り道は消化管と言います。大腸は、消化管の一番最後の部分にあり、長さは約1.5m。主な働きは、水分の吸収と排泄物の貯蔵です。小腸で栄養素を吸収された食べ物の残りが、小腸で消化された状態になっています。大腸を通過する間に水分が吸収され、次第に硬くなって直腸に溜まり、肛門から排泄されます。食べ物を摂取して、便として排泄されるまでに、約24〜72時間かかります。

2017年の統計データによると、この1年間で大腸がんを患った方は、152193人。男性は生涯のうち10人に1人、女性は12人に1人が大腸がんになると言われており、2019年には、51420人の方が大腸がんが亡くなっています。大腸がんはともにも身近な病気ですが、5年生存率は71.4%と、他のがんに比べて治りやすい病気でもあります。

大腸がんは必ず、大腸の一番内側の粘膜から発生します。腫瘍が大腸の壁の深くに浸潤していく過程で、痛みを感じることはありません。がんの浸潤が進むと、大腸の壁の表面に血が滲んだり、便の通り道が狭くなるりと、血便や下痢、便秘を繰り返す便通異常、完全に腸が詰まってしまう腸閉塞を引き起こします。注意しなければならぬのは、このような症状が出る時には、大腸がんがすでにある程度進行しているということです。

腫瘍性ポリープと非腫瘍性ポリープ

大腸ポリープには、腫瘍性ポリープと非腫瘍性ポリープの2種類があります。最も多いのが腫瘍性ポリープの大腸腺腫です。腫瘍性ポリープは、大腸カメラで見れば、ほぼ判断がつかず、多くの方は、良性のポリープからがんになる経路を辿ります。正常粘膜の状態から、遺伝子変異を経て、小さな腺腫性ポリープが出来ます。さらに、そこに遺伝子変異が加わることで、ポリープが大きくなり、腺腫の中にがんが発生します。ただ、腺腫性ポリープは大きくなるまでに何年もかかるため、進行がんになる手間でがん細胞を切除してしまえば、根治を期待できます。アメリカで行われた臨床研究では、大腸カメラで腺腫性ポリープを切除した2601人を経過観察した結果、大腸がんの死亡率は53%も低下することが明らかになっています。

お腹に傷がつかない内視鏡治療

大腸カメラを使った治療は、コールドポリペクトミー、内視鏡的粘膜切除術(EMR)、内視鏡的粘膜下層剥離術(ESD)がありま

【前編】(配信時間約25分)



https://youtu.be/wvgHWMp4qM

【後編】(配信時間約25分)



https://youtu.be/2HPf5kt91a0

す。ポリープの形や大きさによって、治療方法を使い分けています。コールドポリペクトミーは、5〜10mm程度の小さなポリープを安全に切除するための方法です。電気メスを使わずに、焼かずに切ります。電気メスを使わないので、大腸を傷つける心配もなく、穴があくリスクも少ないです。内視鏡的粘膜切除術は、茎がなく平たい病変に対して行われます。粘膜下層に生理食塩水などを注射し、腫瘍を持ち上げてから金属のスネアを掛けて焼き切り、スネアの大きさは3cmまでで、2cm程度までの病変であれば切除できます。さらに大きな病変を切除する場合は、内視鏡的粘膜下層剥離術を用います。

内視鏡治療の利点は、手術と違ってお腹に傷がつかないことです。ポリープを切除するとき痛みもありません。コールドポリペクトミーや、内視鏡的粘膜切除術は日帰り治療することが可能です。ただ、大きなポリープや内視鏡的粘膜下層剥離術の場合は、入院が必要で

大腸がんの死亡率を下げる「便潜血検査」

大腸がん検診で行う便潜血検査は、便の中の目に見えないわずかな血液を検出します。大腸がんや大腸ポリープは、便に血が滲みやすいため、最も有効的な検診のひとつです。進行がんの90%以上、早期がんの約50%、腺腫などのポリープの約30%を見つけることができます。大腸がんの死亡率を約60%、大腸がんになるリスクを46〜80%下げることが

各県別の大腸がん検診受診率を見てみると、全国平均44.2%に対し、静岡県は全国的平均より若干高いですが、目標の受診率50%にはまだ到達していません。また、便潜血検査で陽性になった場合に受けて頂く精密検査の受診率も高くありません。便潜血検査が陽性となってから6ヶ月以上経過し、大腸がんが進行してしまう可能性が高くなっています。

早期発見・治療が大切

50歳以上の方は、大腸がんになるリスクが高いと言われています。赤身肉や高カロリー、高脂肪の摂取、過量のアルコール摂取、喫煙も大腸がんになるリスクを高める原因です。一方、予防因子については、適度な運動習慣に効果があることが確認されています。また、食物繊維、野菜を食べる習慣がある方も、大腸がんになるリスクが低いことがわかっています。

大腸がんは早期発見・治療できれば80%以上の人が治る病気です。発見が早ければ内視鏡で治療ができます。便潜血検査が陽性と診断された方、気になる症状がある方は、内視鏡検査を受けましょう。

講演2 分娩について最近の話題



浜松医療センター 産婦人科
周産期・メディカルパスセンター
副センター長

芹沢 麻里子 氏

無痛分娩とは

陣痛に伴う痛みを緩和して分娩に臨む方法を、無痛分娩と言います。無痛とは言いますが、全く痛みがないわけではありせん。無痛分娩の歴史は古く、古代では薬草やお酒などを使用して行われていました。1909年には、硬膜外麻酔による無痛分娩がはじまり、1916年に与謝野晶子が無痛分娩で四男を出産しています。陣痛がはじまると子宮が収縮し、下腹部が痛くなります。赤ちゃんが下がってくると、腰や肛門辺りの痛みも強くなり、赤ちゃんが産まれるときには、腰の会陰部が痛くなります。子宮や腰、肛門側の神経は脊髄に入り、脳に達して痛みを感じます。そのため、2時期は吸入麻酔も多かったです。現在は、背骨から行う硬膜外麻酔による無痛分娩が主流になっています。

無痛分娩のメリットとデメリット

無痛分娩は、痛みが緩和されるため、精神的・肉体的な疲労が少なくなります。体力も温存できるので、笑顔で赤ちゃんに会えます。また、痛みが怖い方や前回の出産がとても怖かったという方は、その恐怖心を和らげることもできます。途中で緊急帝王切開になるような分娩の際は、そのまま手術の麻酔として使用できます。デメリットは、麻酔によるリスクと、分娩に関するリスクがあります。まず、麻酔によるリスクについては、麻酔をかけるので、足に力が入りにくくなったり、排尿がしにくくなったりと、麻酔の一般的な症状が起こります。分娩に関するリスクは、骨盤の筋肉が緩んでしまいうため、赤ちゃんの回転が正しく行われず、分娩の時間が長くなってしまうことです。このような場合は、自然に陣痛があっても子宮収縮薬を使い、陣痛を強める必要があります。また、痛みがないことで、子宮破裂や常位胎盤早期剥離など重篤な疾患の発見が遅れる可能性もあります。

「計画無痛分娩」と「オンデマンド無痛分娩」

無痛分娩には2つの方法があります。一つは計画無痛分娩です。出産日をあらかじめ設定し、前日または当日入院して頂きます。お産が進みやすいうちに、子宮頸管拡張を行い、子宮収縮薬で陣痛を誘発します。その後、有効陣痛となったら麻酔を開始します。メリットとしては、予定を決めることで家族の調整がしやすいことです。デメリットは、頸管が上手く拡張しなかったり、子宮収縮薬を打つと陣痛が起らなかったり、子宮収縮薬を行えば陣痛が起らない場合、無痛分娩を行えないことです。もう一つの方法はオンデマンド無痛分娩は、

【前編】(配信時間約25分)



https://youtu.be/hla8lmp0VTQ

【後編】(配信時間約30分)



https://youtu.be/P8fNw-DX9w0

自然に陣痛が起るのを待ち、分娩がはじまってから、妊婦さんの意思で麻酔を開始するものです。自然の陣痛でお産を行うことができず、予定が立たないため、陣発時に麻酔科医や担当できる産婦人科医がいないう場合は、無痛分娩を行えません。

安全な無痛分娩を行うために

無痛分娩に関しては、昨今テレビなどで事故が取り上げられています。無痛分娩は、麻酔をかける分娩のため、安全に行うことが最も大事です。「産婦人科診療ガイドライン産科編2020」では、麻酔を担当する医師は、麻酔専門医、標榜医、もしくは産婦人科専門医で安全な気管内挿管の能力を有する人で、救急蘇生コースや講習会に参加していることが条件になっています。無痛分娩に関する助産師、看護師も救急蘇生コースをきちんと受講している必要があります。さらに、定期的に危機対応シミュレーションの実施や、マニュアルを作成して内容を周知させるよう提言されています。

新型コロナウイルスと妊娠について

新型コロナウイルスが妊娠に及ぼす影響は、今みなさんがとても知りたい情報ではないでしょうか。海外のデータによると、新型コロナウイルスによる流産や胎児異常は関連性がないと言われていますが、32週〜36週6日の早産率がとても高くなっています。32週以降は、お腹がかなり大きくなっているため、横隔膜が押し上げ呼吸状態が悪化しやすくなります。32週以降に新型コロナウイルスに感染してしまつた場合は、出生しても胎児の予後、生存率や障害なき生存)が良いため、帝王切開を行い、母体の治療を優先する傾向にあります。結果、新型コロナウイルスに感染したから早産率が高くなっているのではなく、母体の治療を考えた帝王切開を選択することが多くなっているため、早産が増えているのです。新型コロナウイルスに限らず、妊娠中に感染症にかかる死亡率は5〜10倍に上昇し、重症化や感染リスクの高い妊婦さんはワクチン接種を行います。

無痛分娩は痛みが緩和されるため、海外では多く行われております。しかし、子宮収縮薬を使用することが多く、吸引分娩や鉗子分娩となることもあり、今回のお話は無痛分娩を積極的におすすめるということでも、おすすりません。分婉の方法、スタイルはいろいろあります。どのような分婉を行いたいかは妊婦さんご自身、ご家族で決めて頂くものです。その一助となれば幸いです。

[主催]はままつ健康フォーラム実行委員会 [構成団体]浜松市医師会、浜松市、浜松市内病院長会、中日新聞東海本社、静岡工場FM放送 [後援]静岡県、静岡県病院協会、静岡県看護協会、浜松商工会議所 [企画・制作]中日新聞東海本社広告部

私たちは、はままつ健康フォーラムへの協賛を通じ、市民の皆様の健康づくりを応援してまいります!

特別協賛



株式会社杏林堂薬局

協賛

浜松いわた信用金庫



浜名湖エデンの園



静岡県予防医学協会

